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РАСПРЕДЕЛЕНИЕ РАСТВОРЕННЫХ ФОРМ МЕДИ  

В ВОДНОЙ ТОЛЩЕ КАСПИЙСКОГО МОРЯ
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По результатам химических анализов проб воды Северного, Среднего Каспия и, частично, Южного 

Каспия, отобранных по профилям из различных горизонтов водной толщи, определены содержания рас-

творенных форм меди. Построены карты пространственного распределения этого элемента в поверх-

ностном и наддонном водных горизонтах, а также по вертикальным разрезам водной толщи, выявлены 

закономерности их распространения в объеме морской воды. Установлены средние содержания раство-

ренных форм меди в поверхностном (8,6 мкг/л) и в наддонном (9,6 мкг/л) горизонтах Каспийского моря. 

Выделены участки с аномально высокими (более 20 мкг/л) и аномально низкими (менее 5 мкг/л) кон-

центрациями растворенных форм меди в них. Особенности распределения растворенных форм меди по 

вертикали водной толщи определяются жизнедеятельностью планктонных организмов и их отмиранием. 

В поверхностном слое аномально высокие концентрации меди связаны с прижизненным накоплением 

металла планктоном. На глубинах свыше 100 м аномально высокие ее концентрации связаны с распадом 

отмерших организмов и выделением меди и других металлов в виде органических комплексов.

Ключевые слова: Каспийское море, водная толща, вертикальные разрезы, растворенная форма, 

медь, концентрации, аномалии.
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According to the results of chemical analyzes of water samples from the Northern, Middle Caspian and, 

partially, the Southern Caspian, taken from profiles from different horizons of the water column, the contents 

of dissolved forms of copper were determined. Maps of the spatial distribution of this element in the surface 

and supra-aquatic horizons, as well as along vertical sections of the water column, have been constructed, and 

patterns of their distribution in the volume of sea water have been revealed. The average content of dissolved 

forms of copper in the surface (8.6 μg/l) and in the above bottom (9.6 μg/l) horizons of the Caspian Sea has 

been established. Selected areas with abnormally high (more than 20 μg/l) and abnormally low (less than 5 μg/l) 

concentrations of dissolved forms of copper in them. The specific features of the distribution of dissolved forms 

of copper along the vertical of the water column are determined by the vital activity of planktonic organisms 

and their death. In the surface layer, abnormally high concentrations of copper are associated with the lifetime 

accumulation of metal by plankton. At depths above 100 m, its abnormally high concentrations are associated 

with the decay of dead organisms and the release of copper and other metals in the form of organic complexes.
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